
GAZETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL JUEVES 8 DE NOVIEMBRE DE 1810.

GRAN-BRETAÑA.

Londres 16 de octubre. El navío de la compañía de las Indias, el *Sara Cristina* llegó el 23 de setiembre á Portsmouth. Dió la vela de Bengala el 3 de marzo, y llegó á Madrás el 17, donde se detuvo hasta 8 de mayo esperando la correspondencia, y volvió á hacerse á la vela con el navío de la compañía el *Guillermo Pitt*, y la expedición que iba á la isla de Borbon. El 3 de agosto parlamentó con los navíos de S. M. *Régulo* y *Diadema* que iban á Halifax con tropas á bordo. — El paquebote *Georgiano* salió de Madrás el 6 ó 7 de mayo con los equipages del gobernador general, quien debía embarcarse en la fragata *Modesta* el 8 del mismo mes.

La expedición destinada contra la isla de Borbon consiste en los regimientos 66 y 36 y varios destacamentos del 12, 33 y 89; una compañía de artillería, y los regimientos 6 y 8 de Cipayos: todo compone un cuerpo de 1800 europeos y 1850 indios. El teniente coronel Campbell manda la brigada ligera; el teniente coronel Fraser era el oficial mas antiguo; pero al llegar la expedición debía tomar el mando el teniente coronel Keating. La *Doris*, el *Diomedes* y el *Ceylan* escoltaban la expedición.

El establecimiento holandés de Amboyna fué tomado el 19 de febrero por los destacamentos de artillería de Madrás, y de algunos regimientos europeos reunidos á 300 marineros y á los soldados de marina de los navíos de S. M. *Dover*, *Cornwallis* &c. Se calcula que el valor de la presa es de 300 á 400000 libras esterlinas. — Estos destacamentos y nuevas tropas de Madrás debían atacar consecutivamente la isla de Banda.

Buques tomados en Amboyna. El *Mandarin*, de 16 cañones y 66 hombres; *Ranshang*, de 16 y 100; *Hope*, de 10 y 68; 2 cuters de 12 cañones y otro de 10 con 320 hombres, y la *Margarita Luisa*, de 8 con 10. Habia además 49 embarcaciones mercantes ricamente cargadas.

Del 26. Anoche llegaron pliegos al conde de Liverpool, principal ministro de estado de S. M., con la agradable noticia de que la isla de *Borbon*, que los franceses llamaban últimamente de *Bonaparte*, se rindió á las armas británicas el 8 de julio. La expedición destinada á su conquista á las órdenes del teniente coronel Keating, llegó á la isla de Rodriguez el 20 de junio, salió de ella el 3 de julio, se trasbordó el 6 á quatro fragatas, que con el navío *Boadicea* formaban la esquadra al mando del conmodoro Rowley, y desembarcó en los dias 7 y 8 en diferentes puntos. Despues de un ataque dirigido con la mayor inteligencia y executado con la mayor bizarría, el coronel Santa Susana, comandante frances de la isla, pidió capitulacion, que se le concedió con todos los honores militares, quedando la guarnicion prisionera de guerra. La capitulacion se firmó el 8, y el 9 tomaron posesion nuestras tropas de la ciudad de S. Dionisio, residencia del gobernador, donde se encontraron 89 piezas de artillería. En la de S. Pablo se hallaron 56, y no se habian recibido todavia los estados de los cañones y efectos de otros puestos fortificados, que con arreglo á la capitulacion se entregaron sucesivamente. La adquisicion de esta rica é importante colonia, que cuenta cerca de 100000 almas de poblacion, ha costado á la Gran-Bretaña un oficial, un sargento y 16 soldados muertos; y 8 oficiales, dos sargentos, dos tambores, 66 soldados, y un marinero heridos.

PORTUGAL.

Lisboa 27 de octubre. No ha ocurrido accion de importancia en los exércitos. El número de desertores y enfermos franceses es grandísimo: los primeros refieren que las tropas de Massena padecen mucha escasez, y sus enfermos el mayor abandono.

Antes de ayer llegó la division española mandada por el general Carrera, compuesta de excelentes soldados, que continuarán mereciendo en nuestro pais el crédito de valientes que adquirieron en Galicia, Castilla y Extremadura. — Tambien han llegado 12 buques con los prisioneros hechos en

Coimbra, que fueron conducidos á Oporto, y allí se han embarcado para esta capital. (*Gazeta de Lisboa.*)

Los paisanos portugueses que despreciando los consejos de un gobierno paternal y el exemplo de sus compatriotas, se han quedado en los países invadidos por los franceses, pagan bien cara la pena de su imprudencia. Saqueados en sus bienes, maltratados en sus personas, afrentados en las de sus hijas y esposas, son llevados violentamente á trabajar á manera de esclavos en los oficios mas humildes y penosos.

ESPAÑA.

Tarragona 13 de octubre. Con fecha de 30 de setiembre ha determinado nuestro congreso provincial se forme una asociacion para asegurar el abastecimiento de artículos de primera necesidad en el principado y en el ejército. El fondo destinado á esta empresa será de 10 millones de rs. en cédulas ó acciones distribuidas en esta forma: 400 de á 250 duros: 1000 de á 100: 4000 de 50: y 4000 de 25, repartibles entre todas las clases de individuos de la provincia, y reintegrables en setiembre de 1811. El montante de estas cédulas deberá exclusivamente destinarse para comprar y traer del extranjero y de otras provincias comestibles de cuenta de los accionistas, y para venderlos en el principado. El capital, los comestibles y los productos que resultaren, serán libres en su entrada, salida y depósito de todos derechos é impuestos, y no podrán ser embargados para la real provision, la qual pagará de contado la cantidad de los frutos que necesitare. El capital de las acciones será libre de la capitacion y de toda contribucion extraordinaria de guerra. Los buques que se emplearen, no podrán ser embargados ni detenidos, y si fueren españoles, podrán ser tripulados por gente de mar y un terrestre por cada 4 marineros, libres del servicio de armada y quinta, mientras estuvieren en este tráfico, con tal que tomaren y conservaren 2 acciones por cada plaza, y 8 por el capitan ó patron. — Dirigirá el establecimiento una junta de 5 personas elegidas por los accionistas que sean dueños de acciones por el valor de 1500 duros. La empresa queda baxo la proteccion del congreso, que en nombre de la provincia sale garante de toda violencia, y particularmente de que jamas se tomarán sus pertenencias sin pagarlas. — Desde primero de octubre manda el reglamento abrir la sus-

cripcion voluntaria para todos los naturales y extranjeros de dentro ó fuera de la provincia. Los que se suscriban voluntariamente, gozarán un medio por ciento al mes de las cantidades que entreguen y de los beneficios de la sociedad; pero si contra su propio interes, y el loable y patriótico objeto del establecimiento, hubiere individuos que no suscribiesen debiéndolo hacer, ó que se suscribiesen por cantidades inferiores de las que puedan á juicio de la comision, señalará esta las cantidades que han de dar, y las aprontarán irremisiblemente, quedando privados de cobrar por ellas el medio por 100 al mes. — Se suscribe en Tarragona, Tortosa, Reus, Villanueva, Mataró, Manresa, Villafranca, Mombanch, Igualada, Arenys, Calella, Valls, Vendrell, Vique, Olot y Calaf. La suscripcion voluntaria debe cerrarse generalmente para el 25 de este mes.

Castropol 16 de octubre. El brigadier D. Federico Castañon con fecha del 20 de agosto participó desde Ladines, que habia acometido el 17 á los enemigos sobre el Infiesto, matando 70 é hiriendo 120 de ellos. Su vanguardia se batia tenazmente desde el 13 en Cangas de Onis donde habia 1800 franceses.

El coronel D. Salvador Escandon atacó el 18 cerca de Margolles en las montañas del mismo Cangas á 800 enemigos mandados por el general Valentin, de que solo escaparon unos 50 que se refugiaron, parte á Villaviciosa y parte al Infiesto.

Un edecan del general enemigo Bonnet, que habia ido á Burgos á solicitar refuerzos, entró de vuelta el 19 en Villaviciosa, sin haber podido conseguirlos. —

En 23 de setiembre dió parte el coronel Escandon á esta junta del feliz arribo y desembarco del cargamento de artillería, municiones y armas que se le habia remitido. El 17 recibió aviso del capitan D. Matías Araujo, comandante del convoy, de la llegada de este á la isla de Colunga: lo comunicó á los brigadieres Castañon y Porlier, que se hallaban, aquel en Ladines y este en Potes, para que apoyasen por su parte la operacion, y remitió sus instrucciones á Araujo, para que manteniéndose á la capa, fondease la noche del 18 en la playa donde debia esperarle. Destinó á los capitanes D. Manuel Buenaventura Lopez y D. Tomas Noriega para que con sus compañías entretuviesen al cuerpo enemigo que se hallaba en Cangas: al capitan D. Valentin Casores con la suya á hacer lo mismo con los franceses del Infiesto, y otro destacamento á ocupar el

punto de Golondron, cortando así el paso de Cangas al Inficsto. Dadas estas disposiciones, salió con 130 hombres del campo del collado de Landrin sobre Cangas, dexándole coronado de centinelas y tambores para disimular su movimiento, y marchó á las 12 de la noche del 18 para las alturas de Colunga, Carabia y Verbes, donde á las 6 de la mañana inmediata se le reunió el teniente coronel D. José Quiñones con 180 hombres. En los pueblos inmediatos de Colunga, Lastres, Villaviciosa, Verbes y Ribadesella habia 750 enemigos. Quiñones con 130 hombres tuvo el encargo de entretener á los de Colunga, y el sargento mayor D. Gonzalo Bernardo Quirós con 120 á los de Verbes: con los 60 restantes cubrió el coronel Escandon el centro para verificar la operacion, que por necesidad debia ser acelerada. — El fuego empezó por nuestra parte sobre Colunga, y duró desde las 7 hasta las 8 de la mañana, en que el enemigo, suponiendo nuestras fuerzas mayores de lo que eran, se encerró en sus fortificaciones, y con esto dió lugar al desembarco, que se executó con el auxilio de los pueblos comarcanos, que sin distincion de personas se presentaron gustosos al trabajo, y conduxeron los efectos á brazo hasta el lugar de Cofiño, distante dos leguas, adonde se replegaron en buen orden las tropas al mediodia. A las 12 de la noche siguiente se puso Escandon en marcha, y á las 6 de la mañana llegó sin novedad á Gradea, quando los enemigos que se habian reunido con la rapidez que acostumbran, trataban, aunque ya tarde, de cortarle ocupando el paso forzoso del Golondron. Descansó hasta despues del mediodia, y siguió al lugar de Cazo, donde estaba á las 8 de la noche. — No experimentaron pérdida alguna nuestras tropas en esta tan arriesgada como feliz expedicion: la conocida de los enemigos ha sido de 2 muertos y 10 heridos. —

El brigadier D. Pedro de la Bárcena con fecha de 3 del corriente desde Cienfuegos, participa al mariscal de campo D. Xavier de Losada, comandante en segundo del principado, que se habia hecho un fuego vivísimo sobre las fortificaciones que tienen los enemigos en Campomanes, y particularmente en la Pola de Lena; pero que el pequeño calibre de nuestras piezas no habia permitido se abriese brecha practicable. En esta situacion, habiéndose visto obligado el brigadier Porlier á retirarse el primero del mes de los puntos del Padrun y Mieres; habiendo llegado el 2 por la direccion de Carabanzo y de Mieres refuerzos enemigos sobre la Pola, y que-

dando descubierta de todas las avenidas de Oviedo el flanco izquierdo de Bárcena, tuvo este por conveniente retirarse como lo hizo sobre las alturas cercanas de la Pola. En ellas le atacaron el mismo dia 2 los franceses; pero fueron rechazados con mucha pérdida, desistiendo del ataque al anochecer, y nuestras tropas se retiraron el dia siguiente á Quirós. — No se sabia con seguridad la pérdida del enemigo; pero segun las noticias sus muertos pasaron de 50, entre ellos un oficial: por nuestra parte tuvimos 2 artilleros y 8 soldados muertos, y el teniente de artillería Vigil, y 30 soldados heridos.

El general Losada al dar parte de estos sucesos á la junta superior con fecha de 7 de octubre desde el quartel general de Porciles, añade que el brigadier Bárcena se dirigia de nuevo con su division sobre la carretera de Pajares para sostener al coronel D. Manuel Mascareñas, que con las tropas gallegas de su mando tenia encerrado en aquel pueblo un destacamento enemigo.

Puebla de Sanabria 19 de octubre. La division del general Taboada, compuesta de los regimientos de Benavente, Villa y Toledo, salió de aquí el 15 con direccion á Tabara, 10 leguas de esta villa, donde se hallaban 400 infantes y 50 caballos franceses de la division del general Seras. El 16 se incorporó con la nuestra, de órden del general Mahi, la partida de Echevarría compuesta de 200 caballos. Se ha sabido que el mismo dia 16 los enemigos evacuaron á Tabara: que detenidos y aislados por las crecientes de los rios Tera y Ezla, y atacados por el general Taboada, trataban de vadear el primero, y que los nuestros los estrechaban y habian vencido la resistencia que habian hallado en algunos puntos. — Al mismo tiempo tres batallones de marina que habian baxado de Villafranca del Bierzo hácia Astorga, y estaban en la Cabrera, se habian puesto en movimiento el 15 hácia Mombuey para observar los 300 infantes y 40 caballos franceses de Santa Marta, donde habian hecho prevencion de carros para conducir á Benavente los granos que el duque del Infantado tenia en Tabara. — Hay motivos para conjeturar que el general Taboada, concluida su primer empresa, pasará á Santa Marta, y reunido con los batallones de marina amenazará á Benavente, donde hay solo 500 enemigos. La division de Seras no llega en el dia á 3000 hombres, con los quales tiene que cubrir á Zamora, Benavente, Tabañeza, Astorga y Leon á fuerza de continuas marchas y fatigas.

Badajoz 29 de octubre. El capitan D. Bruno de Acosta remite desde Navalusillos de Toledo el parte siguiente del comandante de descubridores de Castilla D. Camilo Gomez.

"Mi estimado señor capitan: á las 6 de la mañana del 19 de corriente hallándome con mi escuadron en el pueblo de Malpica, se me notició hallarse en los muros de él el número de mas de 300 eremigos de infantería y caballería, y aunque mis fuerzas no igualaban, por tener dividida la partida en diferentes trozos que han pasado á Badojoz con dispersos y presos recogidos por V., alhajas y efectos; puse á mi gente sobre las armas, saliendo al encuentro del enemigo fuera de la poblacion, y aunque á poco rato advertí le venia refuerzo de la guarnicion de Cebolla (distante una legua) no por eso mudé de concepto, ántes por el contrario hice tomar posiciones á mi tropa con el mejor orden. Empezó el tiro muy ardoroso á que correspondia el enemigo, y tímido este de que se iban aproximando mis soldados con indecible valor, formó quadro que abri de repente con un cañon oculto desde la altura junto á la hermita. Con este motivo el enemigo empezó á retirarse, y mis soldados redoblando su valor le siguieron sin cesar el fuego hasta llegar á un vado del Tajo, protegiendo la caballería á la infantería al arrimo de una casa de labranza. Aquí fué la mayor gloria de mi tropa, porque pareciendo un leon cada soldado, embistieron nuevamente y destrozaron al enemigo, matándoles mas de 50 hombres, y entre ellos al comandante de caballería, sin contar los que cayeron en el rio y los diferentes heridos que condujeron á Cebolla, hasta donde los perseguí, encerrándolos en el palacio del duque de Frias, que por estar parapetado, foseado y frisado estorvó la total aniquilacion á que aspiraba, pero con tanta felicidad, que no ha habido de nuestra parte mas que un solo herido levemente. Igualmente con noticia que tenia de hallarse otra porcion de enemigos en la villa de Rielbes, pasé á ella en 23 del mismo mes, y sorprehendiéndolos rápidamente dentro de la poblacion en la casa de su encierro, logré su total destrozo, matando 40 é inutilizando su almacen y quanto vinagre, aceyte, aguardiente, pan, cebada y otros enseres tenian, y no menos la casa del mismo comandante, que fué incendiada. En este ataque tuvé la pérdida de 3 hombres; voy en seguida del enemigo á otra parte, y daré aviso de toda ocurrencia. Dios guarde á V. muchos años. Quartel ambulante 24 de setiembre de 1810. Camilo Gomez."

Ayamonte 3 de noviembre. El 27 del pasado, aguardaban en Zaira al general Mendizabal: la division del general Ballesteros salió de Aracena el 28 y su quartel general de Castillejos el 1.º del corriente con direccion a Fuentes de Leon. Un oficial frances y 2 juramentados que se han huido de Sevilla y pasado á los nuestros, dicen que casi todos los franceses de aquella capital han salido para Carmona, quedando en los contornos algunos destacamentos del cuerpo de Mortier. Con efecto se sabe por otros conductos que el 23 del pasado salieron 1500 infantes y 150 caballos franceses de Sevilla á Carmona; y que el 26 salió precipitadamente el regimiento número 2 de infantería para el mismo destino. Sebastiani habia pedido refuerzos que se le habian negado. Soult, que con parte del cuerpo de Mortier habia baxado á los puertos á reforzar el ejército de Victor, no habia vuelto el 26 á Sevilla, donde lo aguardaban los dias anteriores, y se hablaba con variedad del objeto de su viage. Los partidarios de los franceses daban muestras de recelo é inquietud, y se advertian síntomas de desaliento, que por otra parte no dicen bien con los esfuerzos que hacen para crear y aumentar una division de fuerzas sutiles navales y otros preparativos en las inmediaciones de la bahia de Cádiz.

Han sido asesinados por los franceses estos dias últimos dos patriotas, dependientes de la fábrica de fundicion de Sevilla, que se venian á esta ciudad, huyendo de servir á los enemigos de su patria. Sorprehendidos en el camino, y conducidos á Sevilla, fueron arcabuceados, sin dárseles tiempo siquiera para cumplir con las precisas obligaciones de cristianos.

Solo en los dias 22 y 23 del pasado entraron en Sevilla mas de 600 enfermos de la division de Aremberg y otros regimientos de Mortier. El cuerpo de ejército de este general ha tenido mucha baxa de resultas de los últimos sucesos de Extremadura, donde hay quien dice que ha perdido cerca de 4000 hombres entre muertos, enfermos y desertores.

A mediados de octubre tenian los franceses desde Sevilla hasta Córdoba 1900 caballos y 13500 infantes repartidos en Sevilla, Alcalá del Rio, Olivares, Sanlucar la mayor, Guillena, Xerena, Santiponce, Utrera, Camas, Algaba, Cantillana, Alcalá de los panaderos, Carmona, Osuna, Ecija, Córdoba y pueblos inmediatos.